



Comunicado Público:

En nuestra calidad de dirigentes de la mesa de trabajo No al Relleno Sanitario y residentes de las comunidades de Yerbos Buenas y Villa Alegre, nos permitimos dirigirnos a ustedes para contarles dado el poco interés por la problemática o nula participación nuestra problemática y la profunda pena y preocupación experimentadas, ante la posible instalación del Relleno Sanitario Piedra Larga en nuestras localidades.

Aunque Yerbos Buenas y Villa Alegre podrían ser consideradas entre las comunas más pequeñas de la región del Maule, en ellas se albergan grandes riquezas naturales y culturales que forman parte importante de nuestra identidad territorial y patrimonial. Fundamentalmente, nuestra vida cotidiana se encuentra arraigada y sustentada en la pequeña y gran agricultura, siendo destacados como sello país en la exportación de arándanos, frambuesas y producción vitivinícola. Igualmente, las actividades asociadas al agro generan una fuente de empleo estacional determinante para nuestra comunidad, tanto en la plantación, poda y cosecha, así como también, en todas las actividades que se vinculan a estos procesos productivos.

En el cordón montañoso del cerro Quilipin, lugar donde se planea la instalación del proyecto de relleno sanitario, se encuentran 19 monumentos arqueológicos, correspondientes a 10 pircas, 2 Piedras Tacitas, 3 aleros, 1 cantera taller lítico, 1 pique minero y 1 cantera de rocas para pircados, además de abundantes indicios de troncos petrificados evidencia de elemento paleontológico en el área, la cual se visualiza en el visor de potencialidad paleontológica como un área fosilífera que comprende todo el cordón montañoso del cerro anteriormente mencionado.

En nuestras calles pervive la rica cultura campesina, donde se promueven y preservan las tradiciones como valores individuales, familiares y comunitarios. Nuestros cantores, artesanos, clubes de huasos, centros de madres, juntas de vecinos, organizaciones culturales, escuelas rurales y municipalidades son guardianes del acervo y aprendizaje que constituyen nuestra principal riqueza y profundizan nuestro sentido de pertenencia territorial. Desde el año 2013, los vecinos y vecinas nos hemos organizado en la lucha contra la instalación de este relleno sanitario por parte de la empresa INSER S.A. Quienes han comprado más de 200 hectáreas de nuestros cerros; decimos nuestros, porque a pesar de que han adquirido monetariamente los derechos de tierra del cordón montañoso denominado Cerro Quilipín, esto no nos despoja de nuestra identidad, leyendas, historias, familias y por sobre todo nuestra invaluable vida rural que hemos construido a las faldas del cerro. Por el contrario, nos invita a defender esa generosa presencia que ha protegido el clima y ha sido una fuente de agua esencial para nosotros, así como el hogar de la biodiversidad típica de nuestra zona.

Nosotros nos mantenemos firmes en la lucha, nos reunimos de forma frecuente en distintas mesas de trabajo las cuales hacemos de forma rotativa entre los diferentes sectores de las comunas de Yerbos Buenas y Villa Alegre. Nos organizamos y actuamos de forma colaborativa para levantar información que va en la resistencia a lo planteado por la empresa a cargo del proyecto.

Así como también generamos acciones de difusión como por ejemplo mateadas, mensajes publicitarios o caravanas para que nuestro movimiento no pase desapercibido, y por esta lucha estamos dispuestos hasta la muerte por la defensa de nuestro territorio.

Además de estar presentes en participación y apoyo a las escuelas cercanas en torno a procesos sustentables y protección al medio ambiente

Entendemos la relevancia de la reducción de costos en el transporte de residuos sólidos para la administración de todos los municipios de nuestra provincia y jamás nos opondríamos a avances que beneficien el desarrollo de nuestras comunidades; sin embargo, creemos que la realización de proyectos de esta envergadura requiere de la búsqueda rigurosa de los lugares en los que serán emplazados, sin que con ello se produzcan impactos que vayan en perjuicio de la calidad de vida de quienes habitamos estos territorios. No podemos ser las personas las que asumamos los costos de las repercusiones ambientales y económicas que podrían derivarse de la instalación de este proyecto:

Plagas: La presencia de un relleno sanitario aumenta el riesgo de plagas, afectando la vegetación y fauna local, así como también las actividades agrícolas.

Contaminación del agua: La instalación de un relleno sanitario representa riesgos significativos de contaminación para las napas subterráneas, afectando directamente la salud de las comunidades que beben sus aguas, además de sus actividades agrícolas. Esto podría incidir en el aumento del costo de vida de nuestros vecinos, al verse forzados en la búsqueda del consumo seguro de este elemento, considerando que nuestras redes de aguas potables provienen de APR locales.

Proximidad a escuelas rurales: La ubicación propuesta para el relleno se encuentra a menos de 5 kilómetros de escuelas rurales, lo que plantea inquietudes respecto a la salud y seguridad de nuestros niños, niñas y adolescentes y el ambiente propicio para la calidad de la educación.

Riesgos para la comunidad: La proximidad a zonas pobladas aumenta el riesgo de impactos negativos en la salud de los residentes, así como daños en la calidad del aire y la seguridad.

Desvalorización de la agricultura: Ésta, que es la principal fuente de ingresos de estas zonas, podría sufrir el detrimento de la producción, debido al impacto ambiental y la percepción negativa que se asocia al relleno sanitario por parte de sus potenciales consumidores.

Estas son solo algunas de las múltiples razones que levantaremos en el proceso de participación ciudadana del estudio de impacto ambiental.

Por todo lo antes expuesto, creemos necesario evaluar a fondo el impacto económico de largo plazo que podría tener el relleno en nuestra provincia, ya que la degradación del medio ambiente afectaría negativamente actividades locales, como la agricultura, el turismo y otras áreas productivas que sustentan el bienestar de la población. No queremos que nuestras comunidades se vean empobrecidas y precarizadas, mucho menos vivir experiencias como la de Til Til, que fue intervenida con un proyecto de similares características, con un estudio de impacto ambiental para recolectar la basura de gran parte del gran Santiago y en la actualidad se ha convertido en una localidad fantasma, en la cual sus habitantes se encuentran prisioneros de su propio pueblo. Sus viviendas se han desvalorizado, los impactos ambientales en plagas y



olores los viven diariamente. Las personas con más ingreso económico migran de esa localidad y para las personas clase media y baja es prácticamente imposible salir de ahí, debido a que tener una vivienda en ese lugar, ha acarreado costos de todo tipo para ellos.

Estamos convencidos de la importancia de una gestión eficiente de los residuos y pedimos a las autoridades de nuestra provincia poner todos los esfuerzos en ello, creemos que es crucial buscar soluciones que equilibren la eficiencia, con la sostenibilidad ambiental y el bienestar económico de la comunidad. Por lo mismo, estamos dispuestos a trabajar en conjunto con los municipios en la búsqueda de un manejo responsable de los residuos. Es más, creemos que esta puede ser una gran oportunidad para educarnos en la prevención de los efectos adversos que produce la falta de implementación de programas reales de reciclaje y transformación de desechos útiles, en herramientas que beneficien nuestras tierras. ¿Por qué no aspirar a ser referentes en esta materia a nivel nacional? Tenemos todo para generar cambios, soluciones sustentables y de largo plazo, es cierto que este camino puede ser más lento, pero podría significarnos otras fuentes de ingreso de permanencia en el tiempo.

Solicitamos a quienes nos leen analizar su posición, evaluar su participación y sumarse a acciones concretas en contra de este mega proyecto.

Creemos fundamental contar con su apoyo. Atentamente.

Mesa de Trabajo "No al Relleno Sanitario"

Correo Electrónico: mesanoalrellenosantario@gmail.com

